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“热带鱼”一周岁了，我们见证了它在这一年
里受到的赞美、鲜花和掌声，也能清醒地看到它距
其他一流机场还有相当大的差距。官方数据显
示，随着新鲜感的逝去，新桥机场正面对着一个客
座率下滑的低谷需要跃过，但愿这只是一个阶段
的“阵痛”……

记者 祝亮 文/图

航站楼：
值机柜台仅开放两排，安检口没有排队

5月26日上午11时许，记者在新桥机

场的登机办理大厅看到，大厅里的旅客寥

寥无几，值机柜台仅中央的两排是开放的，

其余2/3以上都是关闭状态。

安检口仅开放了几个，但也没有等候

安检的队伍，仅有零星几个旅客通过。

机场高速：
车流量少，相比其他收费口颇冷清

记者驱车经过机场高速时发现，高速

路上的车流较为稀少，24个道口仅开放了

1/4，这样的场面相比合肥绕城高速其他收

费站要略显冷清。机场高速提供的数据显

示，该条高速日均车流量基本上都是

10000到 11000台次左右，最高车流量为

14000多台次。

当然，这些通过的车辆并不能完全反

映机场人气，因为有的车辆仅是通过这条

高速前往合六叶高速，当然也有其他车辆

通过合六叶进入机场。

机场大巴：
“吃不饱”空跑是常事

在机场大巴的售票点，一位工作人员

告诉记者，机场大巴发到市区每天大约在

800～1000人，但市区到机场只有一半左

右，400人。

“大巴车乘客没坐多少人就发车是常

有的事，从我们售票情况来看，1、2、3号线

人相对多，4号线稍少些。”

也有旅客向记者反映，如果是深夜到

新桥机场，大巴车的密度就明显不够，有的

时候要等上好久才能发车。

出租司机：
最长等客时间超过四个小时

正在蓄车区排队等客的出租车司机孙师

傅告诉记者，他已经等了快两个小时了。“这还

不算时间长的，我最长一次等过四个小时。”

孙师傅称，即便是等四个小时，大多数

出租车驾驶员也不愿意“放空”回市区。

“虽然在市区的这三个小时，正常跑的话

能挣两三百块，但是‘放空’回去的成本不低。

除了油、气费还有十块钱的机场高速费。”

商铺：
半天过去了，我这才卖了700元商品

在航站楼进站口旁的一个百货商柜，

营业员告诉记者，他们的生意颇为惨淡，营

业半天，销售额只有700元。“还是人少了，你

看我们聊天这会，一个旅客都没来。也就

节假日那几天稍微好点，听说候机室里的商

店可能比我们略好点，出站口就一家洋快餐

店生意还行。”营业员很无奈地告诉记者。

06 深读
2014年5月28日 星期三

星级编辑蔡富根
组版李静 | 校对陈燕

华东主要

机场

上海/浦东

上海/虹桥

杭州/萧山

厦门/高崎

南京/禄口

青岛/流亭

福州/长乐

济南/遥墙

宁波/栎社

南昌/昌北

温州/永强

合肥/新桥
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今年前4个月

旅客总吞吐量（人次）

16216531
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8041015
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4825036

3157273
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2247998

2027826

1874089

同比增加

（%）

7.1

10.4

17.8

9.8

11.3

17.1

8.2

11.2

10

3.7

11.7

3.5

新桥机场今年前4个月
在华东地区机场排名情况

业内分析新桥机场客座率下滑四大主因
“偏居”皖中、受高铁冲击、旅游团队减少、缺少大航空公司基地

新桥机场吞吐量在华东难排前10

记者从华东民航局拿到的数据显示，

尽管新桥机场相比骆岗机场已是“鸟枪换

炮”，跑道、航站楼、各种硬件设施全面提

升，但参考机场的最重要指标——旅客吞

吐量，在华东地区的位次并没有取得进步，

甚至还下滑了一位。

数据显示，2013年5月，骆岗机场在华

东地区排名第11位，转场后，新桥机场将

这个位次一直保持到当年10月，11月份开

始被宁波栎社机场超越，退居第12位，不

过好在2013年全年的总吞吐量还保持在

第11位。但今年以来，新桥机场仅在1月

份重新夺回了第11位的位置，之后便始终

处于第12位直至现在。

今年以来，出港航班客座率下滑明显

将新桥机场启用后逐月的旅客吞吐量

增长情况拿来分析，我们不难看出：在启用

之初，由于带着“尝鲜”的思想，新桥机场旅

客吞吐量同比出现井喷，增长21.9%；进入

七八月份暑运高峰，客流增长趋于平淡；暑

运过后便一路下滑，到了11月、12月甚至

连续两月出现负增长……相比华东地区其

他主要机场，新桥机场的旅客吞吐量增幅

呈较低水平。

安徽民航机场集团也坦言，到了今年

1～4月份，尤其是换季之后，形势不容乐

观，出港航班客座率同比下滑10%左右。

原因1：“偏居”皖中，流失沿江客流

据安徽民航集团公司市场部分析，造

成新桥机场客座率下滑主要有四个方面的

原因：

其中第一便是区位，新机场“偏居”皖

中，皖南沿江城市拱手相让周边其他机场，

就连离合肥市区较近的肥东，部分旅客也

选择南京出行。原因是新桥机场距离市区

有40公里，而且暂时没有过夜酒店，搭乘

早航班很不方便，加上不通公交车，打的要

动辄上百元，接驳交通费用太大。

原因2：受高铁冲击，上海线从7减1

第二个原因受高铁冲击太大，目前，从

合肥乘坐高铁动车，5个小时就可以到青

岛，4个小时可以到达北京、长沙，3个小时

可以到上海、宁波，2个小时可以到武汉、杭

州、济南。相比民航，高铁更加“守时”、稳

定，离市区较近，费用也相对较低。

最早受影响的是上海线，从原先的每

天7个航班，减至目前的1班；北京线从原

先三家航空公司每天共执飞9～10班，减

为两家公司每天7班；青岛由每天5班，减

至2班，济南、天津被迫停航。

原因3：会议团队和旅游团队明显减少

第三个原因是受国内大环境及新的旅游

法出台影响，会议团队和旅游团队明显减少。

“国家宏观政策的变化使得旅游市场

有所收紧，尤其是主做公务游的旅行社受

冲击最明显。”合肥旅游业相关人士向记者

透露，不少小旅行社因此歇业，“以前公务

游能占到这些旅行社出团总量的七八成，

现在政策收紧了，这些旅行社客流量也就

直线下滑。”

原因4：缺少大航空公司在肥设基地

第四个原因，也是最重要的原因，合肥

机场目前仅东方航空设基地公司，另一家

幸福航空公司虽已被合肥市委市政府引入

设基地，但幸福航的机型偏小（新舟 60 飞

机，满座50个），短期内难以形成规模。

截至今年2月底，合肥机场拥有停场

飞机11架（东航 7 架空客 320，国航 1 架波

音 737，幸福航 3 架新舟 60 飞机），折算150

座以上机型也就9架，在华东地区省会机场

中最少。周边机场设有基地航空的飞机架

数，吞入量在500万级机场中最少的南昌

也有 15架，千万级吞入量机场拥有空客

320、波音737等主力机型都在25架以上，

有的基地航空公司一家就拥有20架及以

上的主力机型。

新桥机场方面认为，设基地是机场发

展必备的重要元素之一，只有本场机队规

模扩大，才能从根本上解决有市场无运力

的问题。

分析篇

“周岁”的新桥机场，有些“冷”和“饿”
周岁的新桥机场是个啥样？那些围绕它服务

的各行业、各群体近况又是如何？日前，记者再度
来到新桥机场，对它们一一进行了探访。

记者 祝亮


